

## DE EMILIO ROBLEDO

### LA VIDA DEL GENERAL PEDRO NEL OSPINA

Escribe: JORGE ENRIQUE LEAL G.

Pudiera pensarse que, en tratándose de una nueva biografía del general Pedro Nel Ospina, a través de sus páginas nos correspondería transitar los mismos caminos ya recorridos en anteriores semblanzas de este personaje verdaderamente sustantivo de nuestra historia nacional.

No ocurre así por fortuna: el doctor Emilio Robledo —notable hombre de ciencia y de letras, entre otros títulos no menos eminentes, y cuya presentación es superfluo intentar—, nos regala con una *vida* que hace honor al autor y que relleva la personalidad avasallante del biografiado; de aquel que, según afortunada y justiciera frase de la Introducción, “talló el pórtico de nuestro renacimiento”.

Se inicia la obra con un bosquejo de las ideas que señorearon el ambiente de nuestra patria desde los albores del grito de emancipación, hasta la época en que el progenitor del general Ospina, don Mariano, asumió la presidencia de la *Confederación granadina* que dos años más tarde iba a sucumbir anegada en sangre.

Vienen luego los capítulos dedicados a narrar la vida de Pedro Nel ya como aventajado estudiante de diversas asignaturas en la Universidad de Antioquia y su forzosa participación por ese entonces y casi adolescente con el grado de teniente de la cuarta compañía del batallón *Vencedor*, ya como industrial y hábil parlamentario en la asamblea de Antioquia.

De la ingerencia del inquieto hombre público en los sucesos ocurridos entre 1898 y 1903 con la espantable hecatombe de la guerra de los *Mil días*, tiempo en el que el ya general se destacó en el mando de la *División Ospina* y en defensa del gobierno, se da cuenta en otro capítulo, como todos los de esta interesante biografía, salpicado de sagaces observaciones sobre los hechos y sobre los hombres que tan activa participación tuvieron en ellos.

Al Quinquenio y a las tirantes relaciones entre el presidente Reyes y el general Ospina está dedicado el siguiente aparte para proseguir con la presidencia del doctor Carlos E. Restrepo y la llegada de Ospina a la gobernación de Antioquia, capítulo este que aprovecha el doctor Robledo

para “dar algunas plumadas acerca de la gobernación de Antioquia, y en especial de aquellos gobernantes que merecen el calificativo de epónimos por que dieron nombre a un período de su gobierno”.

La presidencia de la república de 1822 a 1826 con todas las fecundas iniciativas que el dinámico general llevó a término desde su encumbrada posición en bien de sus conciudadanos y fiel a su patriótico lema de *probidad y eficiencia*, ocupa buen trecho del libro que concluye, en la parte biográfica, con la muerte del insigne repúblico y la recapitulación de la personalidad de Ospina por sus múltiples aspectos de estudiante, profesional, industrial, militar, orador, escritor y político, narrado todo con un impecable estilo a través de cuya transparencia se descubre el auténtico cultor de las buenas letras, si ya no fuera él conocido, con méritos sobrados, por escritos de tanta enjundia como *El refranero antioqueño*, *la Vida del Mariscal Jorge Robledo*, *Leyendo a Cervantes*, y muchos más, que acreditan al doctor Robledo como a uno de nuestros más concienzudos polígrafos.

Indudablemente el lector, máxime el que gusta de los vericuetos de nuestra agitada historia patria, hallará conceptos sobre diversas situaciones y actitudes con los cuales será más que indudable su discrepancia; ello agrega un motivo más de interés a esta bien lograda biografía y enaltece a su autor, que con independencia y exquisita probidad mental, en una palabra o en una frase, enjuicia según su recto saber y entender, todo un agitado proceso histórico.

Solo parabienes merecen los gestores de las publicaciones que aparecen bajo la egida de *Autores Antioqueños*, por haber incorporado a su selecta lista este agradable volumen, ganador del concurso promovido por el departamento de Antioquia para celebrar el centenario del nacimiento de uno de los prohombres colombianos.